

RESUMEN

El trabajo sexual parece fomentarse cuando coexisten una demanda de servicios sexuales y un entorno favorable. El contexto en el que habitualmente tiene lugar, incluye una concentración de población sexualmente activa, suficiente anonimato, una elevada tasa de varones en relación con la de mujeres y más importantes disparidades socioeconómicas que hacen que el cliente pueda costearse el trabajo sexual y que éste constituya una oportunidad económica para el profesional del sexo.

El presente trabajo de investigación tiene como objetivo general “Determinar las características psicológicas de las trabajadoras sexuales de los lenocinios registrados en el Servicio Departamental de Salud de la ciudad de Tarija”

La investigación corresponde al área de la psicología Clínica, el cual se tipifica a la vez como un estudio descriptivo. Para el tratamiento de los datos se utilizó el enfoque cuantitativo, el cual contribuyó a la elaboración de cada uno de los cuadros y del cruce de variables de los mismos, lo que permitió la interpretación posterior de los datos desde un enfoque cualitativo.

Se trabajó con una muestra de tipo intencional de 60 trabajadoras sexuales pertenecientes a los diferentes lenocinios de la ciudad de Tarija entre ellos tenemos Chicas de Oro, Caribe Show, Cesar Palace que cuentan con el permiso correspondiente del Servicio Departamental de Salud.

Para el cumplimiento de los objetivos se utilizó instrumentos como el Inventario de personalidad 16PF, Escala de Ansiedad de Rojas, Inventario de Coopersmith, Escala de funcionamiento familia FACE III.

De acuerdo a los resultados obtenidos se puede observar que las trabajadoras sexuales de la ciudad de Tarija, manifiestan poca fuerza del super yo; esto hace referencia a la capacidad de autocontrol, decisión y valoración de los demás, También presentan poca fuerza del yo este factor hace referencia principalmente a la estabilidad de la persona una puntuación baja reflejaría neuroticismo, labilidad y poco control emocional y afectado por los sentimientos.

Por otro lado, las trabajadoras sexuales también presentan una baja integración lo que implica medir el control emocional y comportamental de la persona.

Por último, las trabajadoras sexuales también presentan sizotimia, mucha tensión y timidez como los factores más predominantes en esta población.

Los datos reflejan también que, en su mayoría, las trabajadoras sexuales presentan un nivel de autoestima Medio Baja es decir que son personas que se muestran aisladas, depresivos, desanimados, con baja capacidad de afrontar situaciones desagradables, mayor sensibilidad y temor ante la crítica de los demás.

Podemos evidenciar también que las trabajadoras sexuales tienden a presentar una ansiedad ligera, ésto significa que la persona, ante una situación de peligro puede sentir inquietud o nerviosismo.

Por último, de acuerdo a los resultados se observa un predominio que corresponden a un tipo de funcionamiento familiar de Rango Medio. El funcionamiento de estas familias presenta algunas dificultades ya sea en la dimensión de cohesión o adaptabilidad, que pueden ser originadas por ciertos momentos de estrés, es decir no son las más adecuadas. Sus características son las siguientes: Liderazgo limitado, ausencia de claridad en sus funciones, cumplimiento estricto de reglas, ausencia de límites y otros.

INTRODUCCIÓN

El principio fundamental de la presente investigación, hace referencia al conocimiento y comprensión sobre las características psicológicas, de las trabajadoras sexuales de los lenocinios registrados en el Servicio Departamental de Salud de la ciudad de Tarija.

El trabajo sexual ha sido considerada como un tema de controversia y contradicción, pues su gran importancia reside en que a lo largo de la historia se ha convertido en una anomalía social que ocasiona efectos y consecuencias negativas dentro de la sociedad y su impacto social día a día, constituye mayor preocupación pues no sólo afecta a la sociedad en su conjunto, sino a la misma mujer que la práctica dado que ésta, al someterse a dicha actividad, no siempre lo hace por voluntad propia, sino por circunstancias desfavorables (desintegración familiar, problemas económicos, discriminación de género ,etc.) que la obligan a optar por esta fuente de trabajo que no sólo le afecta a nivel físico, si no también psicológico.

Siendo este último tema central de la presente investigación ya que consideramos relevante conocer las características psicológicas de las trabajadoras sexuales de los lenocinios registrados en el SEDES.

De este modo es que, para la realización de esta investigación se tomó en cuenta las siguientes características psicológica: antecedentes familiares, personalidad, autoestima, ansiedad, funcionamiento familiar que determinan la estabilidad emocional de las trabajadoras sexuales en la ciudad de Tarija.

El presente estudio comprende:

En el Capítulo I: se expone el planteamiento del Problema y la Justificación, en el que se describe este fenómeno al nivel internacional, nacional y local.

En el Capítulo II: se describe, el Diseño Teórico, donde se expone los objetivos, la hipótesis y la operacionalización de las variables.

En el Capítulo III: hace referencia al Marco Teórico, en el que se sustenta la siguiente investigación, encontrándose conceptos y teorías tanto de la personalidad como del autoestima, ansiedad y funcionamiento familiar

En el Capítulo IV: se presenta la Metodología de Trabajo, en el que se describe el tipo de investigación, los métodos, población y muestra, técnicas e instrumentos y el procedimiento en el que se enmarcó el trabajo.

En el Capítulo V: se presentan los resultados obtenidos de esta investigación, como ser datos cuantitativos y cualitativos recolectados de test aplicados

En el Capítulo VI: hace referencia al análisis e interpretación de los resultados, para el efecto se utilizó el cruzamiento de variables para una mejor interpretación de las mismas, lo que permitió llegar a las conclusiones.

En el Capítulo VII: hace referencia a las conclusiones que se ha llegado al culminar la investigación y sugerencias para acciones futuras frente a la presente problemática.

Finalmente, se plantea el cronograma de trabajo y la bibliografía pertinente